
Петр Гарелик: «В Гродненской области нет больницы, в 

которой бы я не оперировал» 

 

 

 

 

 

 

 

Юбилей отмечает удивительный человек — Петр Васильевич Гарелик — опытный и авторитетный 

хирург, клиницист, педагог, известный в Беларуси и за ее пределами ученый, заслуженный деятель 

науки Республики Беларусь, член Всемирной медицинской академии имени Альберта Швейцера, 

почетный доктор ГрГМУ, заведующий кафедрой общей хирургии ГрГМУ, доктор мед. наук, 

профессор… Перечень званий, наград и достижений можно продолжать еще долго. Жизненный и 

профессиональный путь Петра Васильевича — вдохновляющий пример преданности своей 

профессии, целеустремленности и силы духа. 

 



  

 

Петр Васильевич, а как вы относитесь к дням рождения? С какими мыслями пришли к юбилею? 

С одной стороны, дни рождения и юбилеи я, признаться, не люблю. Для меня повышенное 

внимание, восторженные речи — дополнительная нагрузка. Мне больше нравятся обычные, 

распланированные рабочие дни. Хотя, конечно, бесценно доброе, искреннeе отношение людей, 

которые стараются порадовать именинника. 

С другой стороны, этот год для меня особенный. Отмечаю 75-летний юбилей. Но есть и еще две 

знаковые даты. Впереди встреча с однокурсниками по поводу 50-летия окончания Гродненского 

государственного медицинского института (ныне университета). И значит, еще и ровно 50 лет, как 

я уже работаю в хирургии. 

Настроение неоднозначное. Понимаю, что возраст уже солидный. Непривычно, что не надо думать 

о том, что надо сделать, успеть. Недавно казалось: можно еще куда-то лететь, к чему-то стремиться, 

чего-то достигать и открывать в профессии. Сейчас важно, чтобы не подводило здоровье. Я очень 

хочу еще поработать. С трудом представляю себя на пенсии, несмотря на свой возраст. 

 



Надо признать: я трудоголик, ужасно не люблю бездельничать. Хочется быть занятым и своим 

трудом приносить пользу людям. Жизнь у меня насыщенная, плодотворная, всегда была такой. К 

примеру, я ни разу не отдыхал в отпуске, пока не защитил кандидатскую и потом докторскую 

диссертацию. До этого каждый отпуск посвящал исследованиям, а иногда и работе. Для меня 

немыслимо отказать, когда нужна моя помощь. Шел без всяких приказов, потому что не мог иначе. 

Почему вы решили связать свою жизнь именно с медициной, как почувствовали свое 

призвание? 

Путевку в медицину дала сама жизнь. Я из простой семьи, детство и юность прошли в деревне, где 

тогда не было ни телевидения, ни радио. У нас была только базовая школа. В среднюю было далеко 

добираться, километров двенадцать. Поэтому все стремились поступить после окончания восьми 

классов. Я не был исключением, тем более к тому времени уже почувствовал интерес к медицине. 

Не было бы счастья, да несчастье помогло. В детстве дважды мне пришлось побывать в 

больнице. Один раз причиной стал перелом руки, второй — аппендицит. Я был ребенком, но 

очень хорошо запомнил все до мелочей: как мне было больно, как помогли врачи, даже их 

лица… 

Неожиданно мне в больнице понравилось. Поэтому я без сомнений поступил в Юратишковское 

медицинское училище и окончил его с отличием. Уже во время учебы там понимал: буду получать 

высшее образование. 

У вас очень много достижений. Интересно, а для вас лично какое самое важное и ценное? 

Сложно сказать однозначно. Первое и самое главное, думаю, как раз то, что простой крестьянский 

парень смог добиться всего, о чем мечтал. Моя мама не умела читать и писать, отец окончил два 

класса. Родители не могли мне помочь. Ко всем своим целям по жизни я шел самостоятельно. 

Учился с интересом, была настоящая жажда знаний. Поступил в медицинский институт, стал 

ленинским стипендиатом, потом хирургом, доктором наук и профессором. Защитил кандидатскую 

и докторскую диссертации, неоднократно ездил для этого в Москву. Влюбился в хирургию, которая 

по сути и очаровала меня в детстве в больнице. Много работал, радовался, что помогаю людям. В 

Гродненской области нет больницы, в которой бы я не оперировал. Выезжал в самых сложных 

случаях, когда местным врачам было трудно справиться. 

Интересным был и период, когда заведовал кафедрой общей хирургии на базе ГКБ № 4 Гродно. 

Мне говорили: ты молодой, куда ты идешь, ты не справишься… Но я оценил оказанное мне доверие 

и не испугался ответственности. И все получилось: объем операций и их количество значительно 

увеличились. 

Вообще не люблю говорить о себе. Просто с удовольствием вспоминаю разные периоды своей 

жизни, события, шаги, которые потом приводили к новым достижениям. Например, я первый на 

Гродненщине начал делать лапароскопические операции. Запомнилась и покупка нашего первого 

лапароскопа. В то время, 25 лет назад, он был очень дорогой. Я смог убедить тогдашнего 

председателя Гродненского облисполкома Александра Дубко: он поверил мне и выделил средства. 

Сначала старшие коллеги принимали новшество в штыки, боялись. Говорили: Гарелик сошел с 

ума, хочет удалять желчный пузырь, не разрезая живот! 

И этому тоже нужно было противостоять, убедить в том, что все делаю правильно. На первую 

операцию я пригласил профессора Эдварда Становского из Варшавы, ассистировал ему. После 

этого сам начал делать лапароскопические операции, и все убедились: это не только возможно, но 

и необходимо. Коллеги учились у меня. И сейчас радостно, что это уже давно на потоке, 

большинство операций мы делаем лапароскопически. Теперь каждый наш хирург именно таким 



образом удаляет аппендикс, желчный пузырь и многое другое, и вообще в клинике более 50 % 

операций выполняется лапароскопически… Сам я сделал более двух тысяч холецистэктомий. 

Наверное, особенным был и тот период, когда вы возглавляли Гродненский мединститут, который 

благодаря вам получил статус университета? 

Я был ректором 12 лет, и мне за них тоже не стыдно. Старался сделать как можно больше, чтобы 

вуз вышел на новый уровень. К слову, он вторым в Беларуси прошел аккредитацию и стал 

университетом. И это не просто вывеску поменять: за получением нового статуса стоит 

титанический труд. Опять же, не все разделяли мою точку зрения и понимали, что это необходимо. 

Но жизнь не стоит на месте, и в высшем медицинском образовании тоже должны быть 

всесторонние перемены. Когда я стал ректором, набор студентов был небольшой: всего 250 

человек. А когда уходил с должности, набор увеличился до 950 человек. 

Изначально поставил себе задачу внести изменения в учебный процесс: из теоретического 

сделать его более практико-ориентированным, чтобы студенты шли в больницы, учились у 

постели пациентов, в операционных. Было важно знакомить молодежь с новыми методами — 

эндоскопическими, ультразвуковыми. 

Раз институт стал университетом, нужно было заниматься и наукой, двигать ее вперед. Появились 

Советы по защите диссертаций, современный издательский отдел. Преподаватели начали писать 

свои учебники, таким образом передавая и сохраняя опыт. В итоге на большинстве кафедр были 

изданы учебники по различным дисциплинам. Я сам стал автором трех учебников и шести учебных 

пособий по хирургии. 

Отрадно, что ставка у нас и дальше делается на практико-ориентированное обучение. К примеру, 

есть центр практических навыков с муляжами, который студенты шутя называют кукольным 

театром. Конечно, с тех институтских пор качественная подготовка наших выпускников значительно 

улучшилась. Тем более к нам поступают умные, эрудированные ребята. Когда был ректором, 

отслеживал статистику: ежегодно к нам на первый курс приходило более 80 % отличников. Уверен, 

подобная тенденция сохраняется и сейчас. 

А как оцениваете перемены, нововведения, которые происходят в медицине в последнее 

время? 

Одна из последних тенденций — создание в нашей стране университетских клиник. Конечно, в 

городах, где есть медуниверситет, должны быть и университетские клиники — это идеальные места 

для обучения студентов. Гродненская область стала первой, где появилась своя университетская 

клиника. Это логичный, прогрессивный шаг. Только, считаю, что он получился половинчатым. Не до 

конца использованы возможности, которые дает появление университетской клиники. 

С моей точки зрения, все сотрудники клиники должны быть сотрудниками университета и 

подчиняться ректору. А университет должен полностью нести ответственность за все виды 

деятельности клиники. Да и то, что теперь в Гродненской области нет областной больницы, а в 

остальных есть, мне кажется нелогичным. Возможно, стоило все же сделать университетской 

клиникой другую больницу. Но в любом случае время все расставит по своим местам. Главное, что 

есть движение вперед. 

В чем ваш секрет? Благодаря чему получается быть новатором, который по жизни всегда 

уверенно идет сам и ведет за собой других? 

Когда ты работаешь, двигаешься вперед и есть результаты, то находятся подобные тебе люди. Со 

временем они становятся соратниками, сподвижниками, которые тоже хотят идти в ногу со 

временем. Многого можно добиться, когда рядом с тобой сплоченная команда. Инициативному 



человеку необходимо создавать коллектив единомышленников, который также видит цели и 

каждый день движется к ним. От этого зависит успешная работа и университета, и вообще любого 

учебного заведения или организации. 

                                                                                                                                                 Татьяна Шимко, «МВ» 


